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Ano de 2025 
 

  ASSEMBLEIA - ATA Nº 07 
 
PAUTA: 
- Saudações do Presidente. 
1) Plantão de dúvidas sobre o Fundo Municipal do Idoso – FMID (Alessandra Gosling e Bruno 
Tadeu); 
2) Informes Gerais. 
 
Participantes Governo: Ilza Harumi Tadano (SMT), Carlos Eduardo Guimarães de 
Vasconcellos (SMVMA), Dinéia Mendes de Araújo Cardoso (SEME) e Suzana de Rosa 
(SMDHC). 
 
Participantes Sociedade Civil: Ruth Altamirano Lavadenz (Fórum da Cidadania da Pessoa 
Idosa da Cidade de São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus), Dione Silva de Morais (Fórum da 
Pessoa Idosa de M'Boi Mirim), Cicera Alves da Silva (Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim), 
Ariovaldo Guello (Fórum da Pessoa Idosa de Pinheiros), Thereza Monteiro Marquezine 
(Fórum Butantã), Nadir Francisco do Amaral (Fórum Liberdade), Niltes Lopes (Fórum Região 
Centro), Diógenes Sandim Martins (Sindnapi) e Norma Rangel (Trabalho 60+). 
 
Convidada: Alessandra Gosling, Bruno Tadeu e Gabriela Constante, da Coordenação de 
Políticas para a Pessoa Idosa (CPPI/SMDHC). 

 
 
No dia 10 do mês de março de 2025, das 14h15 às 16h00, foi realizada Assembleia do 
Conselho Municipal de Direitos da Pessoa Idosa (CMI/SP) na Câmara Municipal de São Paulo, 
auditório Prestes Maia - Viaduto Jacareí, nº 100, 1º andar -, com quórum de 68 pessoas. O 
Sr. Nadir Francisco do Amaral, presidente do CMI/SP, conduziu a reunião, agradeceu a 
presença de todos(as) os(as) participantes, informou a pauta do dia e disse que a intenção 
da reunião era deixar claro o papel e atuação de cada conselho envolvido com o Fundo 
Municipal do Idoso (FMID), tanto do Conselho Municipal de Direitos da Pessoa Idosa (CMI), 
quanto do Conselho de Orientação e Administração Técnica (COAT) do Fundo, cada um com 
as suas atribuições específicas. Nadir convidou os técnicos da Coordenação de Políticas para 
a Pessoa Idosa (CPPI/SMDHC), Alessandra Gosling, Bruno Tadeu e Gabriela Constante para 
compor a mesa, juntamente com os representantes da sociedade civil e do governo que 
fazem parte do CMI e integram o COAT, o conselheiro Ariovaldo Guello e, posteriormente, a 
conselheira Niltes Lopes. 
 
Item nº 1 da pauta - Plantão de dúvidas sobre o Fundo Municipal do Idoso (FMID):  
Nadir Amaral explicou que existe um corpo de técnicos que fazem parte do COAT e dão 
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suporte nas questões administrativas do FMID. Disse que a reunião serviria para que 
todos(as) entendessem como funciona a administração do Fundo e para sanar dúvidas 
recorrentes. Assim, passou a palavra para Alessandra Gosling, servidora da SMDHC que atua 
na Coordenação de Políticas para a Pessoa Idosa (CPPI). 
 
Alessandra comentou que é suplente de Josefa Anadete dos Santos Silva (Anadethy), 
Coordenadora de Políticas para a Pessoa Idosa (CPPI) e atual presidente do COAT. Pontou que 
trouxe os técnicos Bruno Tadeu e Gabriela Constante para a reunião, porque eles operam o 
FMID. Pontou que, ao invés de fazer uma apresentação, abriria para questionamentos, uma 
vez que, na última reunião de Assembleia, perceberam muitas opiniões desencontradas 
entre os munícipes referentes ao funcionamento do Fundo. Bruno Tadeu quis pontuar 
algumas informações relevantes. Contou que o FMID foi criado pela Lei nº 15.679, de 21 de 
dezembro de 2012. Na época, não existia o CMI, mas sim o então Grande Conselho Municipal 
do Idoso (GCMI), com 45 conselheiros eleitos pela sociedade civil, não era paritário e nem 
deliberativo. Por isso, na época, a Lei criou o COAT. Hoje, é o CMI quem indica as diretrizes e 
temas que o FMID deve trabalhar em editais, de acordo com o Art. 5º da referida Lei. Em 
seguida, abriu a reunião para perguntas. 
 
Antônio Nilton (Fórum do Idoso da V. Sônia) afirmou que há uma pequena ditadura dentro 
do Conselho, ninguém escuta os idosos, quanto mais para fazer projeto para eles. Se 
continuar com essa política vão acabar com todos os Fóruns do Idoso de São Paulo. Bruno 
seguiu com reunião, indicando que começaria a responder uma relação de perguntas 
norteadoras elaboradas pelo conselheiro Ariovaldo: 
 
- De onde vem o dinheiro do FMID? Bruno explicou que os recursos do Fundo são 
provenientes de 9 fontes, sendo a maior delas - quase 90% do total -, derivada de doações 
de recursos oriundos de benefício ou renúncia fiscal no âmbito municipal e estadual. 
Pontuou que empresas podem direcionar até 1% do Imposto de Renda (IR) para o FMID e 
pessoas físicas, 3% do IR (até 6% ao longo do ano). 
- De quem é o FMID? Bruno indicou que o Fundo é um instrumento de administração 
orçamentária de recursos públicos, uma reserva de dinheiro para custear execução específica 
de projetos e programas. A administração financeira é da Secretaria Municipal da Fazenda. 
- Onde fica guardado o dinheiro do Fundo? Existe uma conta bancária específica, que está 
divulgada dentro do site da SMDHC 
(https://capital.sp.gov.br/web/direitos_humanos/participacao_social/fundos/fumcad/fund
o_municipal_do_idoso/). 
 
Hilton Pereira (Índio - Associação Raposo. Tavares) disse que trabalha numa região onde não 
há recursos e questionou como fazer para conseguir ser financiado pelo Fundo. Bruno 
esclareceu que o Fundo financia projetos com tempo máximo de execução de 2 anos. Não 
pode ser uma atividade continuada que será interrompida depois, como programas da 
Secretaria de Assistência Social (CDI, NCI, ILPI e etc). A OSC, tendo um projeto que esteja 
dentro do escopo de atuação divulgado pelo edital do FMID, inscreve o seu projeto no edital, 
uma equipe vai avaliar a proposta e determinar se será aprovado ou não. Alessandra 
reforçou que o Fundo não financia Associações e sim projetos dessas associações. 
 
- Quando sai um novo edital? Bruno explicou que não existe uma periodicidade. Até agora 

https://capital.sp.gov.br/web/direitos_humanos/participacao_social/fundos/fumcad/fundo_municipal_do_idoso/
https://capital.sp.gov.br/web/direitos_humanos/participacao_social/fundos/fumcad/fundo_municipal_do_idoso/
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foram publicados 3 editais. Da última vez (2022) foram 8 meses trabalhando em cima de um 
novo edital, mas a equipe tem várias atribuições, que limitam o lançamento de um novo 
edital. Afirmou a intenção, mas não conseguiu precisar o compromisso. Alessandra contou 
que houve uma série de mudanças na SMDHC, atualmente, e ainda estão se ambientando, 
mas a previsão é de conseguir lançar um novo edital no 2º semestre de 2025. Foram, então, 
questionados sobre quais são as exigências para que uma OSC possa participar. Bruno 
esclareceu que existem algumas especificações, geralmente pontuadas pelo próprio edital. 
Algumas são recorrentes, como ter um CNPJ registrado há mais de 1 ano, estar sediada no 
município de São Paulo, ter o registro no CMI/SP, e apresentar um projeto ou programa. 
Munícipe questionou quais são as outras 8 fontes de receita do Fundo e se é possível já ter 
acesso às diretrizes do CMI para as OSCs que tenham interesse já se prepararem para o edital. 
Bruno leu o Art. 2º da Lei nº 15.679/2012, que traz as fontes de receita do FMID. Explicou 
que o CMI passa as diretrizes para o COAT, mas as diretrizes precisam estar alinhadas aos 
grandes eixos organizadores, que trazem várias linhas de atuação. Por isso, não é 
recomendável divulgar as diretrizes antes, porque o que vem do CMI pode ser alterado. Dani 
Araújo, da região do M’Boi Mirim, quis pontuar que não é possível ter um RH que não consiga 
precisar o lançamento de um novo edital e questionou qual é o trabalho de sensibilização 
para que os munícipes tenham acesso ao FMID. Bruno esclareceu que o Fundo opera há 
apenas 6 anos. Ainda não tem um total de projetos avaliados, porque muitos ainda estão 
acontecendo. Algumas linhas de atuação nem tiveram interesse de procura. O primeiro edital 
foi lançado em 2019, e ainda não deu tempo de ver o que deu certo ou não entre os eixos 
que foram trabalhados. Porém, tem sido verificado um aumento no interesse do público para 
com o FMID. Nadir reiterou que o CMI está caminhando junto como o COAT e tentando 
melhorar a cada gestão. Bruno afirmou, ainda, que têm sido realizados vários esforços de 
sensibilização da sociedade sobre o FMID, como a Virada ODS, com um estande explicativo 
sobre o Fundo, a participação na Longevidade Expo + Fórum, o maior evento de divulgação 
de serviços para a população idosa e etc. Munícipe perguntou, então, se só pode apresentar 
um projeto quando sai um edital. Bruno disse que sim, todo projeto apresentado para o 
FMID terá um Termo de Fomento. Tem o MROSC que disciplina como o Fundo tem que 
operar. E a Lei diz que tem que ser por meio de edital – exceto emendas parlamentares. 
Hilton Pereira (Índio - Associação Raposo Tavares) questionou como vai conseguir apresentar 
um projeto se a Associação onde trabalha não tem recursos. Carlos Vasconcellos (SMVMA) 
sugeriu que busque ajuda e sensibilização de advogados e especialistas para pleitear recursos 
e conseguir dar continuidade ao seu projeto, até porque existe a parte administrativa e 
depois a Associação deverá prestar contas dos recursos adquiridos por meio do Fundo. Bruno 
esclareceu que no caso do Termo de Fomento, quem diz como vai atuar é a OSC e fazer a 
gestão do projeto é uma coisa dificílima. Disse que existem cursos na internet, como o Portal 
do Envelhecimento e Longeviver. Ruth Altamirano (Fórum da Cidadania da Pessoa Idosa da 
Cidade de São Paulo comentou que os projetos do Fundo são executados no tempo de 1 a 2 
anos, mas estão demorando demais para acontecer. Munícipe perguntou como é feita 
captação para que participem do edital. Bruno explicou que, uma vez que o projeto é 
aprovado pelo FMID, as OSCs saem em captação de recursos e 10% do que é captado fica 
para o Fundo. Esse montante da universalidade do Fundo pode financiar projetos 
classificados, ou seja, que têm um orçamento menor e podem ser financiados diretamente 
pelo FMID. Munícipe questionou como estão alguns processos de projetos já aprovados, mas 
que caíram na questão da sobreposição de verbas. Bruno contou que a sobreposição de 
verbas não estava prevista em edital e isso causou uma pausa nos processos, que foram para 
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o departamento de parcerias. Porém, houve uma troca de gestão e de diretores na 
Secretaria, o que atrasou ainda mais alguns processos. Mas, qualquer questionamento pode 
ser enviado pelo e-mail do Fundo e o COAT está aberto para esclarecimentos. Nadir reiterou 
que o CMI e o COAT também dependem de outras áreas, fora recursos humanos. Contou que 
o Bruno em breve irá se lançar para novos cargos, porque passou em Concurso Federal, e 
que também conta com uma equipe no CMI, que recebe muitos e-mails precisa lidar com 
problemas constantes, mas dentro do aparato do CMI, tentam tocar as atividades para a 
frente. Não é fácil, ainda mais com essas transformações que estão ocorrendo dentro da 
Secretaria, e desde que assumiu uma nova formação, paritário e deliberativo, o Conselho 
tem contado com a colaboração de todos que estão na base. Pediu a todos que participem 
das Conferências, que são um espaço importante de participação e de direitos. Munícipe 
pediu a fala e pontuou que não entendeu onde está o impeditivo para que haja o lançamento 
contínuo de editais. Bruno esclareceu que o impeditivo é de processo, é estrutural. 
 
Feitos todos os questionamentos e passadas todas as informações, o presidente do CMI, 
Nadir Amaral, encerrou a reunião. 
  

 
 
Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) da Sociedade Civil:  
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Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) Representantes de Governo:  
 

LISTA DE PRESENÇA 

SECRETARIA NOME PRESENÇA 

SMS 
Rosa Maria Bruno Marcucci  J 

Maria Aparecida Barbosa Nunes J 

SMADS 
Rita de Cassia Monteiro de Lima Siqueira L 

Juliana Gadini Finelli A 

SEHAB Patricia Spedaletti de Deus L 

LISTA DE PRESENÇA   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Fórum da Pessoa Idosa V. Maria,  

V. Guilherme, V. Medeiros 

Damaris Germana Roberto A   

José Reis Netto A   

Fórum da Cidadania da Pessoa Idosa da Cidade 

de São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus 

Ruth Altamirano Lavadenz P   

Norma Oliveira Neres J   

Fórum da Pessoa Idosa de Itaquera 
Margarete Campos Siqueira J   

Maria Inês Santana Ferreira da Silva A   

Fórum Cidadão Idoso São Mateus 
Sufia Gonçalves Duarte A   

Luiz Antonio Rodrigues dos Santos A   

Fórum da Pessoa Idosa Capela do Socorro, 

Parelheiros 

Antonio Brito Cardoso A   

Sueli dos Santos J   

Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim 
Dione Silva de Morais P  LEGENDA 

Cicera Alves da Silva P  P- PRESENTE 

Fórum da Pessoa Idosa de Pinheiros 
Ariovaldo Guello P  PO- PRESENÇA ONLINE 

Maria Apparecida Caprino A  A- AUSENTE 

Fórum Butantã 
Thereza Monteiro Marchesini P  J- JUSTIFICATIVA 

Alaide Pedro de Carvalho J  L- LICENÇA 

Fórum Liberdade 
Nadir Francisco do Amaral P   

    

Fórum Região Centro 
Niltes Aparecida Lopes de Souza P   

Maria Aparecida Costa J   
   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Me Too Brasil 
Maria do Carmo Guido Di Lascio J   

Elisabeth Meloni Vieira A   

Associação Nosso Sonho 
Maria do Socorro Alves J   

    

Geronto EACH-USP 
Marisa Accioly J   

Maria Luisa Trindade Bestetti A   

   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Sindicato Nacional dos Aposentados 
Diógenes Sandim Martins P   

Sonia Maria Pereira A   

Trabalho 60+ 
Norma Rangel P   

Ricardo Mucci A   
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Tatiana de Oliveira Lima A 

SMT 
João Lindolfo Filho A 

Ilza Harumi Tadano  P 

SMDETT 
Cleusa Guimarães Davis A 

  

SVMA 
Carlos Eduardo G. de Vasconcellos  P 

Tamires Carla de Oliveira A 

SME 
  

  

SEME 
Dinéia Mendes de Araújo Cardoso P 

Maria Luiza da Silva J 

SMC 
Claudio Aguiar Almeida  J 

Alessandra Tonelli Távora L 

SMPED 
Severina Eudoxia da Silva J 

Devanice Jovina de Abreu A 

SMDHC 
Josefa Anedete dos Santos Silva A 

Suzana de Rosa P 

SMIT 
Paulo Sérgio Paiva dos Santos A 

Nicolle Martins Firmino  A 

SF 
  

  

SMSUB 
Luciano Santos Araújo  A 

Adriano Porto Garcia J 

SMSU 
  

Euclides Conradim A 

 
 
Participaram da reunião os (as) seguintes convidados (as): 
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